

# Le Terroir

## Mot de la présidente

Au mois de janvier dernier, tous les administrateurs de la Fédération et les employés étaient réunis afin de travailler à une planification stratégique qui vous ressemble, qui nous ressemble. En plus de créer des liens plus serrés entre tous les participants, nous avons eu l'occasion de nous positionner sur notre avenir comme regroupement de producteurs. De manière positive, tous les participants ont su donner des idées pour atteindre nos objectifs de la Fédération et mener à bien notre mission qui est la défense des intérêts de tous les producteurs.

Évidemment nous avons bâti notre planification sur des enjeux tangibles et tous étaient d'accord pour dire que nous devons tout faire pour garder une masse critique d'entreprises agricoles. Que ce soit de renforcer les liens avec nos partenaires, de valoriser le secteur agroalimentaire ou d'accompagner le développement des syndicats affiliés et des entreprises, vous restez au centre de notre attention. Vous, les producteurs agricoles, êtes toujours derrière chacune de nos actions.

Évidemment, nous sommes peu nombreux, mais si chaque administrateur, chaque producteur prend sa place apporte de l'eau au moulin, s'investit à sa façon, exprime son opinion et là, on parle d'une collaboration allant du simple sondage téléphonique, à une réponse courriel ou encore se déplacer dans des événements et assemblées, cette contribution est importante, peu importe, la forme qu'elle prendra.

Il en va de même pour les services que nous offrons. Notre force réside dans le collectif, que ce soit pour le transport d'animaux, la vie syndicale, Agrofor, etc., mais nous offrons également une gamme de services adaptés aux besoins de notre clientèle, vous. Qu'il s'agisse de la formation agricole, d'emplois ou de l'ARTERRE, tous servent au développement de vos entreprises, de notre territoire agricole. Utilisez-les! D'ailleurs saviez-vous que le SCF Gaspésie - Les Îles est un bureau de comptable professionnel agréé spécialisé en agriculture et en foresterie? Il a été conçu pour vous, afin que vous puissiez avoir le service le mieux adapté à votre réalité... la réalité agricole. Faites-en bon usage!



Dans ce numéro:			
Mot de la présidente	Page 1	Service de transport d'animaux	Page 8
Mot du directeur régional	Page 2	Portes ouvertes sur les fermes du Québec	Page 8
Aide-mémoire pour le Collectif en formation agricole	Page 3	La CUMA les Rameaux	Page 8
L'ARTERRE Gaspésie poursuit le déploiement de son service	Page 3	Saviez-vous que	Page 9
Nouveau conseil d'administration relève agricole	Page 4	Ligne québécoise pour prévention du suicide	Page 9
Formation sur l'utilisation des pesticides	Page 4	Hommage à la relève agricole	Page 9
Gaspésie Gourmande	Page 5	Hommage à la relève agricole (suite)	Page 10-11
Journées d'information sur la biodiversité au service des cultures	Page 6	Relève agricole	Page 11
Activistes anti-viande	Page 6	La démarche AGROFOR	Page 12
SCF Gaspésie - Les Îles	Page 6-7	Les services de l'ARTERRE disponibles aux Îles	Page 12
		Concours	Page 13
		Activistes en milieu agricole	Page 14-15
		Calendrier des activités	Page 16

## *Mot du directeur régional*

Bien que nous soyons dans la période morte du côté de la végétation, c'est tout le contraire du côté gestion. Même si vous avez un peu plus de temps pour vous pendant l'hiver, il serait faux de penser qu'il n'y a plus rien qui se passe dans vos têtes. Tout au contraire, c'est pendant cette période que les grandes décisions d'orientation et de planification se prennent : j'agrandis, je sème quoi, je change quelle(s) machine(s), est-ce qu'on transfère, etc.

Ce temps d'arrêt est important, ne serait-ce que pour prendre une bonne respiration. Souvent, les décisions que vous prenez n'impliquent pas seulement une saison ou encore une année, mais parfois plusieurs années.

Donc il est important d'être bien accompagné pour prendre les bonnes décisions. C'est là que vos partenaires d'affaires (UPA, SCF, MAPAQ, Financière, Club Agro, Réseau Agriconseils, MRC, Municipalité) doivent entrer en action avec vous. Il n'y a pas de mauvais projet en soi, mais encore faut-il aller chercher l'expertise, les connaissances et l'accompagnement nécessaires.

C'est pourquoi, comme directeur, que je crois qu'une meilleure collaboration, une étroite concertation et l'utilisation d'outils efficaces entre tous les partenaires est un fait incontournable, si nous voulons bien vous accompagner. Mais pour en arriver à cette efficience dans nos échanges entre les organisations, il faut d'abord que chacune des entités se connaisse elle-même très bien. C'est pourquoi l'ensemble des organisations qui gravite autour de nous se remettent en question à l'occasion. Or, notre organisation n'est pas différente des autres. Elle a lancé à l'automne 2019, en collaboration avec la firme Dancause, sa propre réflexion dans le but d'en arriver à un plan stratégique et à un plan d'action.

Les travaux vont bon train. En gros, à la suite d'un sondage auprès d'une quinzaine d'acteurs (employés, administrateurs, partenaires), d'une journée de réflexion entre administrateurs et employés et d'une priorisation d'actions travaillée en petit comité qui a été présentée au comité exécutif, nous arriverons bientôt à la fin de la démarche. Il reste une dernière étape avant la présentation du document final pour acceptation par le conseil d'administration, soit de commencer les chantiers de priorisation pour déterminer les échéanciers et les porteurs des actions.

Il n'est pas toujours évident pour une organisation de se remettre en question, mais c'est nécessaire, voire inévitable. Je sais à quel point il sera plus facile de travailler, de s'exprimer, de réclamer et finalement de se concerter avec nos partenaires, parce que nous saurons qui nous sommes et ce que l'on veut.

Tout cela n'a qu'un seul but: être en mesure de vous offrir la meilleure représentation possible et le meilleur soutien dans tous vos projets. C'est simple, nous sommes là pour vous et c'est vous qui faites le portrait agricole de la Gaspésie et les îles.



## *Aide-mémoire pour le Collectif en formation agricole*

La fin de l'année financière approche à grand pas pour le Collectif en formation agricole de la Gaspésie - Les Îles. Afin de favoriser le dépôt de vos demandes, voici quelques rappels:

- Vous avez un besoin en formation ? N'hésitez pas à nous contacter. Nous analyserons la meilleure façon de répondre à vos besoins;
- Avant toute chose, si une formation vous intéresse, communiquez avec nous afin de valider si vous êtes admissible à un soutien financier;
- Il est possible d'obtenir une aide financière pour des formations en région, mais également pour vos déplacements à l'extérieur de la région. Vous avez un doute, communiquez avec nous!
- L'aide financière **ne peut être rétroactive**. Vous devez nous fournir toutes les pièces justificatives le plus rapidement possible au retour de votre formation, sans quoi, nous ne pouvons vous garantir qu'une aide pourra vous être apportée;
- Pour procéder aux remboursements de vos dépenses, le Collectif en formation doit faire une réclamation auprès de son partenaire financier, et ce, avant le 31 mars 2020. La date limite cette année pour nous envoyer vos pièces justificatives est le **16 mars 2020**. Cette date limite est mise en place afin de vous assurer un remboursement de vos dépenses.

Restez à l'affût de la page Facebook de la Fédération et visitez le [uplus.upa.qc.ca](http://uplus.upa.qc.ca) pour en savoir plus sur les informations à venir.

Pour toute autre information, n'hésitez pas à communiquer avec votre conseillère au Collectif en formation agricole, Mme Cindy Gagné au 418-392-4466, poste 209.

## *L'Arterre Gaspésie poursuit le déploiement de son service*

L'agent de maillage poursuit le déploiement du service de l'ARTERRE dans les MRC de la Gaspésie. Il y a actuellement 16 entreprises qui se sont inscrites et 5 aspirant ont franchi le processus de qualification afin d'être inscrits dans la base de données de l'ARTERRE. De plus, 14 aspirants ont pris contact avec le service afin d'avoir plus d'information sur les possibilités de faire de l'agriculture en Gaspésie et plusieurs sont en processus de qualification.

Il est intéressant de constater que toutes les MRC gaspésiennes ont sur leur territoire des entreprises qui se sont inscrites à l'ARTERRE. Nous continuons d'utiliser diverses tribunes pour faire la promotion du service. Ce n'est pas encore un réflexe pour les entreprises qui ont une problématique de relève de contacter l'ARTERRE.

Comme membre de notre communauté agricole, nous vous invitons à informer les productrices et producteurs qui pourraient avoir des besoins d'accompagnement pour le transfert de leurs entreprises. L'ARTERRE Gaspésie peut les aider à cheminer dans ce processus qui commence d'abord par une bonne réflexion du ou des propriétaires. Un simple appel et l'agent de maillage conviendra d'une rencontre à domicile pour prendre connaissance des besoins.

Germain Babin, agent de maillage pour l'ARTERRE Gaspésie, 418-392-4466, poste 224

## *Nouveau conseil d'administration de la relève agricole*

Le 24 janvier dernier avait lieu l'assemblée générale annuelle de l'Association de la relève agricole où près de la moitié des membres étaient présents. Pour une troisième année consécutive, des élections ont eu lieu. Neuf candidats qui étaient en lice pour cinq postes d'administrateurs. Cela prouve que l'implication syndicale au sein de la relève agricole continue d'être importante. Voici le nouveau conseil d'administration :

Présidente : Alex-Émilie Plourde-Leblanc

Vice-président : Maxime Plante

Administrateurs : Jean-Philippe Arsenault, Alexandre Cyr et Mylène Lagacé.

Les prochaines activités de la relève seront :

- La journée provinciale de la relève le 4 avril;
- Le souper de crabe du 18 avril.



Les membres du nouveau conseil d'administration en compagnie de leur secrétaire.

## *Formation sur l'utilisation des pesticides*

Nous évaluons présentement la possibilité d'offrir la formation sur l'utilisation sécuritaire des pesticides en milieu agricole, en Gaspésie, à l'automne 2020.

Si vous, ou un membre de votre équipe de travail avez besoin de suivre cette formation, veuillez communiquer avec nous aux coordonnées suivantes:

Tél.: 418-392-4466, poste 209

Courriel: [cindygagne@upa.qc.ca](mailto:cindygagne@upa.qc.ca)

## *Saviez-vous que... Gaspésie Gourmande anime et coordonne les travaux du comité relève et établissement?*

Saviez-vous que l'organisation anime et coordonne les travaux de **5 comités de travail** : Promotion, Commercialisation, Transformation, Relève et établissement ainsi que Concertation agroalimentaire? Aujourd'hui, nous vous présentons le comité Relève et établissement.

### **Comité Relève et établissement**

Le mandat du comité « Relève et établissement » est la mise en place d'un contexte favorisant l'établissement, le retrait et le transfert d'entreprise agricole par la mobilisation des intervenants régionaux, le développement d'outils, l'offre de formation et d'accompagnement à la relève et aux cédants afin d'assurer la pérennité de l'agriculture de la région ainsi que l'occupation du territoire.

### **Les objectifs du comité**

- Documenter et diffuser des pratiques innovantes pour faciliter l'établissement de la relève et le transfert d'entreprise agricole;
- Développer et implanter une stratégie pour favoriser l'accompagnement des cédants;
- Assurer une gouvernance participative au sein du comité relève et établissement

### **Un projet porté par le comité : la réalisation de la recherche-action « L'agriculture autrement ? Pourquoi pas! »**

Le but du projet était de documenter et présenter des façons différentes, peu conventionnelles et donc innovantes de pratiquer l'agriculture en Gaspésie, qui pourront devenir des pistes d'inspiration pour la relève et les intervenants.

### **Les résultats**

- Développement d'une typologie de 12 catégories d'innovations en agriculture;
- 11 entreprises de production agricole gaspésiennes interrogées et présentées;
- 5 entreprises de production agricole innovantes d'ailleurs au Québec interrogées et présentées;
- 23 pratiques innovantes répertoriées et présentées;
- Un document synthèse des résultats de la recherche-action;
- Un plan de diffusion des pratiques innovantes, différentes et peu conventionnelles.

### **La composition du comité**

Jean-Philippe Arsenault - Association pour la relève agricole en Gaspésie

Germain Babin – Arterre

Doris Boissonnault - Ferme Doris Boissonnault

Sylvie Bujold – MAPAQ

François Bujold - MRC de Bonaventure

Karina Espinoza-Rivière - UPA GÎM

Sara Mc Innes - Réseau Agriconseils GÎM

Johanne Michaud - Gaspésie Gourmande

Julie Pelletier - Centre régional d'établissement en agriculture BSL

Roland Poirier - producteur-cédant

Lucie Rolland - Centre de transfert des entreprises du Québec

Frédéric Vallée - Financière agricole du Québec



## *Journées d'information sur la biodiversité au service des cultures*

L'association Agriculture biologique Gaspésie a piloté l'organisation de deux journées d'information sur la biodiversité au service des cultures relève, une activité en lien avec un besoin exprimé par les entreprises agricoles de la Gaspésie qui cultivent diverses productions en régie biologique. Le nombre d'intrants en régie biologique étant très limité, les producteurs rencontrent de nombreux défis pour contrôler les ravageurs des cultures et pour attirer les insectes pollinisateurs et bénéfiques. Entretenir une diversité des espèces dans les parcelles et l'entourage de celles-ci permet de créer un milieu naturel propice à l'installation d'un équilibre dans l'environnement et ainsi permettre à la nature de travailler pour nous.

La firme Écomestible de Sherbrooke a été sollicitée afin de donner deux sessions de formation sur le territoire; l'une dans la Baie-des-Chaleurs à New Richmond le 10 décembre et l'autre à Sainte-Anne-des-Monts en Haute-Gaspésie le 11 décembre.

Les producteurs ont manifesté beaucoup d'intérêt pour l'activité, puisqu'il y a eu 39 participants, dont des entreprises établies et des personnes ayant un projet de démarrage en agriculture. C'est une très bonne participation pour ce secteur dont l'activité agricole est plutôt restreinte. Les informations et les techniques présentées aux participants par Écomestible permettront aux producteurs de mettre en application certains aménagements dès la saison 2020.

## *Activistes anti-viande*

L'actualité regorge présentement de multiples nouvelles concernant le mouvement anti-viande. On en entend parler de toutes sortes de manières, par les nouvelles, mais également par des textes d'opinion, des caricatures, etc.

Le 7 décembre dernier, la ferme Porgreg, en Montérégie, a été victime d'une action anti-viande et vit maintenant avec plusieurs conséquences. Mais que feriez-vous si jamais un groupe d'activistes s'invitait dans vos installations agricoles et y menait une action politique? La question vaut la peine de se poser avant même que cela se rende dans notre région. En y réfléchissant dès maintenant, vous saurez être mieux préparé.

Nous vous invitons à consulter la page Internet de l'Union traitant du sujet. Vous y trouverez également des documents aide-mémoire à garder sous la main en cas d'intrusion. <https://www.upa.qc.ca/fr/bhlf-avocats/diffamation/>

Pour mieux comprendre le tout, vous pouvez aussi revoir le webinaire : *DIFFAMATION, HARCÈLEMENT ET INTIMIDATION EN MILIEU AGRICOLE : POUR BIEN CONNAÎTRE VOS DROITS ET VOS RECOURS!* en rediffusion sur la plateforme U+ ([www.uplus.upa.qc.ca](http://www.uplus.upa.qc.ca))

## *SCF Gaspésie - Les Îles*

Veuillez noter que les services du bureau de comptable professionnel agréé seront disponibles dans les bureaux de la municipalité de Matapédia tous les jeudis du mois de mars et d'avril 2020.

Pour plus d'information, composez le 418-392-4466, poste 214.

# SCF GASPÉSIE- LES ÎLES

**COMPTABLES PROFESSIONNELS AGRÉÉS**



418-392-4466  
#214

Besoin d'un comptable pour vos finances personnelles, votre entreprise ou votre compagnie agricole?

SCF est un bureau comptable ayant une grande expertise en agriculture



sabrinaleblanc  
@scfcpa.ca

## **SERVICES OFFERTS :**

Tenue de livres, États financiers, Déclarations d'impôts (particuliers et compagnies), Service de paie

**où**

Bureau de l'UPA, 172, Perron Est, New Richmond

## *Service de transport d'animaux de la Gaspésie*

Le service de transport d'animaux de la Gaspésie poursuit ses activités de transport vers le Bas-St-Laurent pour l'abattoir de Luceville et l'encan du Bic à raison d'une livraison aux deux semaines. Les dates de transport pour le mois de mars sont **les 16 mars et 30 mars**.

Pour ce qui est de l'encan spécialisé de veaux d'embouche de St-Isidore, les inscriptions sont débutées afin d'organiser un transport. Celui-ci devrait être fixé autour de la mi-mars. Si vous avez des veaux à envoyer à l'encan nous vous invitons à nous le communiquer dès que possible. **Il est important de respecter le délai de 14 jours entre la vaccination et l'expédition à l'encan.**

Enfin, nous vous informons que c'est dorénavant M. Guy Gallant qui sera le coordonnateur du service de transport d'animaux en remplacement de M. Germain Babin. M. Gallant peut être rejoint au 418-392-4466, poste 208 ou bien sur son cellulaire 418-865-3470.

Pour les inscriptions de vos bêtes à livrer à l'abattoir de Luceville, à l'encan du Bic ou à l'encan de St-Isidore, veuillez communiquer avec Madame Martyne Robertson au 418-392-4466, poste 0.

## *Portes ouvertes sur les fermes du Québec*

Si vous êtes intéressés à être ferme hôte pour la journée portes ouvertes sur les fermes du Québec, vous avez jusqu'au 11 mars pour communiquer avec Karina Espinoza-Rivière au 418-392-4466, poste 290.

## *La CUMA les Rameaux de la Baie-des-Chaleurs en mode recrutement*

La Coopérative d'Utilisation de machinerie agricole (CUMA) Les Rameaux de la Baie-des-Chaleurs est en recrutement pour de nouveaux membres, partout en Gaspésie, désirant adhérer à diverses branches d'équipements. Le partage d'équipements performants peut contribuer grandement à l'efficacité des opérations des entreprises agricoles. L'avantage d'adhérer à une branche de la CUMA est d'obtenir une réduction du coût de production grâce à la mise en commun de l'outil avec d'autres producteurs. Le producteur s'évite ainsi des investissements qui endettent trop lourdement l'exploitation.

Le MAPAQ offre actuellement la Mesure d'appui aux meilleures pratiques CUMA-CUMO afin de soutenir l'adhésion des producteurs aux coopératives d'utilisation de matériel agricole (CUMA). L'aide financière accordée est de **50 % pour l'ensemble de la clientèle agricole et de 70 % pour la relève agricole**. Le montant alloué ne peut excéder 2 000 \$ par activité admissible et jusqu'à concurrence de 4 000 \$ par entreprise agricole pour la durée du programme.

De plus, la CUMA a déposé une demande d'aide financière dans le cadre du programme Productivité végétale afin d'obtenir une subvention de 25 000\$ qui sera appliquée à l'achat d'équipements. Il reste actuellement un montant de 10 000\$ pouvant être alloué aux membres, actuels et nouveaux, qui souhaitent acquérir des équipements en commun.

Prenez le temps de vous renseigner sur cet outil qu'est la CUMA Les Rameaux de la Baie-des-Chaleurs. C'est peut-être le meilleur outil de votre parc d'équipement!

Vous pouvez communiquer avec Germain Babin au (418) 392-4466, poste 224, pour plus d'information.

## *Saviez-vous que...*

Saviez-vous qu'il existe une formation disponible en ligne sur le rôle et les responsabilités des administrateurs de l'Union? Vous pouvez suivre cette formation d'environ 45 minutes à partir de la maison, car elle est disponible sur le site [uplus.upa.qc.ca](http://uplus.upa.qc.ca).

## *Ligne québécoise pour prévention du suicide*



Pour vous ou pour un proche

Ligne québécoise de prévention du suicide

**1 866- APPELLE (277-3553)**

## *Hommage à la relève agricole*

**Alex-Émilie Plourde Leblanc**

*Lauréate coup de cœur*

Depuis son retour en région, après une formation en éducation spécialisée, elle s'est impliquée dans la ferme familiale avant de démarrer sa propre entreprise avec son conjoint. Elle est allée chercher une formation afin de pouvoir mieux gérer son entreprise (gestion de troupeau, soin aux animaux, gestion, etc.). Chaque année, elle complète ses apprentissages avec de la formation continue adaptée à ses besoins et elle participe aux journées de groupe sur différents sujets entourant les productions ovines, bovines et végétales.



En plus des activités de la ferme, de son travail à l'extérieur de la ferme et de sa jeune famille, Alex-Émilie donne beaucoup de temps au développement de l'agriculture. Vice-présidente de l'ARAGIM, elle est la représentante FRAQ et s'implique dans toutes les activités servant à mobiliser la relève agricole de la région. Elle est aussi administratrice au Réseau Agriconseils et au Syndicat des producteurs d'agneaux et moutons de la Gaspésie - Les Îles. Ce qui la démarque est sa grande organisation, sa persévérance et sa compréhension des dossiers agricoles.

*Alex-Émilie Plourde-Leblanc lors de la remise de prix.*

## *Hommage à la relève agricole (suite)*

### **Serges Goyer**

Arrivé en Gaspésie en 1976 en provenance de Mirabel, Serges Goyer s'installe à St-Alphonse dans le rang des pionniers avec sa famille. Il achètera ses premières brebis en 1977 et pratiquera une agriculture à temps partiel durant quelques années.

Le Syndicat des producteurs d'ovins de la Gaspésie voit le jour le 25 février 1981 avec Serges Goyer à la présidence. Il a été très actif afin de faire avancer la mise en marché collective. Il s'est impliqué dans l'implantation du plan conjoint des producteurs qui a été légalement reconnu par la Régie des marchés agricoles en 1982. Membre du CA provincial, il a négocié et serré la main d'un des grands ministres de l'Agriculture que le Québec ait connus, monsieur Jean Garon. Il ne s'est pas lavé la main pendant plusieurs semaines...

Serges a toujours milité pour que les producteurs soient traités de façon équitable dans la mise en marché de leurs produits. Il n'hésitait pas à prendre position au nom de la collectivité agricole et dénoncer les problématiques qui freinaient le développement. Lors du conseil d'administration de l'UPA du 26 mai 1989, Serges Goyer soulève le problème de tenir un discours centré sur la notion de région périphérique pour la Gaspésie, alors qu'on devrait parler de zone défavorisée dont les handicaps ne sont pas exclusivement liés à l'éloignement, mais à des conditions de morphologie et de déstructuration. Néo-gaspésien, il constatait que la région avait besoin d'une reconnaissance particulière et qu'il fallait se battre pour l'obtenir. Au sein de l'UPA, Serges Goyer demeurera engagé dans la cause syndicale jusqu'à la fin des années 1980.

En cette soirée qui souligne l'hommage à la relève, le résultat de Serges avec son transfert d'entreprise est un bel exemple de réussite. En 1995, son fils Simon démontre de l'intérêt pour la production. Il lui transfère ainsi 50 % de l'entreprise. Ils auront été co-proprétaires pendant près de 10 ans. Deux béliers dans le même troupeau qui ne se laissent pas manger la laine sur le dos. Ça devait « toquer » de temps en temps...

En 2005, Serges voit venir le temps de la réforme. Il transfère le reste de son entreprise à Simon. La Bergerie la Petite Coulée est l'une des plus belles fermes ovines de la Gaspésie. Le rêve de Serges aura été poursuivi par son fils Simon. Son petit-fils, Antoine, entreprendra bientôt une formation en agriculture afin de poursuivre l'œuvre de son grand-père. Quel bel exemple de relève d'entreprise réussie!



Par cet hommage, le Syndicat des producteurs d'agneaux et moutons de la Gaspésie - Les Îles ainsi que la Fédération de l'UPA de la Gaspésie - Les Îles tiennent à remercier Serges Goyer pour son engagement. Sa contribution au syndicalisme agricole et à l'action collective aura permis la mise en place d'outils qui, encore aujourd'hui, nous sont bénéfiques.

Monsieur Goyer en compagnie de ses fils Simon, Étienne et Hubert ainsi que de son petits-fils Antoine tous impliqués en agriculture

**Alcide Proulx**

Alcide Proulx est producteur de bovins, de légumes et de petits fruits à Cap d'Espoir. Il a été impliqué comme administrateur au Syndicat des producteurs de bovins de la Gaspésie - Les Îles et au conseil d'administration du syndicat local de son secteur, Rocher-Percé. Il a participé à de nombreux projets agricoles dans sa MRC comme le *Laboratoire rural agroforesterie et paysage* entre les années 2005 et 2009. Sensibilisé à l'achat local et au lien qui unit les producteurs aux consommateurs, il a participé à la Journée Portes ouvertes sur les fermes du Québec.

Tout comme il a longtemps combiné les activités de la ferme avec un emploi à temps plein, il a jonglé entre l'implication syndicale et l'implication dans le milieu communautaire. En 2016, il a reçu une mention honorifique du Lieutenant-gouverneur du Québec pour son engagement bénévole qui a exercé une influence positive sur sa communauté.

Moins actif dans son implication syndicale, il continue de s'occuper des activités de la ferme avec son fils Guylain. Les producteurs de la MRC de Rocher-Percé et la Fédération régionale te remercient pour ton temps et ta précieuse contribution au développement de l'agriculture locale.



Crédit-photo: Facebook, Monsieur Proulx

## *Relevé agricole*

Lancement de la saison  
agricole en Gaspésie

SOUPER DE CRABE  
18 AVRIL 2020 À NEW RICHMOND

Détails à venir dans les prochaines semaines

Un événement organisé par  **ARAGIM**  
Association de la relève agricole  
de la Gaspésie-Les Îles

## La démarche AGROFOR

L'agent de développement d'AGROFOR Gaspésie a débuté le travail avec des groupes de producteurs en vue de mettre en place des outils de développement ayant une portée collective. Les filières maraîchage biologique, arbres fruitiers et fruits émergents ainsi que les viandes de créneau (agneau aux algues et Bœuf Gaspésie) sont visées.

Pour les maraîchers biologiques, il est ressorti que la première action sera de se donner une vision commune du développement en tenant une activité d'orientation stratégique. Les besoins sont nombreux pour ce groupe allant des besoins en encadrement technique et en dépistage des ravageurs des cultures et le besoin en infrastructure d'entreposage et d'outils spécialisés en maraîchage biologique. L'amélioration du réseau de distribution des légumes fera également partie de la réflexion stratégique.

Les producteurs d'arbres fruitiers et de petits fruits émergents ont été sondés par le MAPAQ à l'automne 2019 afin de définir leurs besoins de développement et les moyens qui pourraient être mis en place pour les supporter. Dix-neuf entreprises ont répondu à cette démarche et l'agent d'AGROFOR Gaspésie a entrepris une tournée à la mi-janvier pour évaluer où sont rendus les entreprises dans leurs modèles d'affaires. Les premières rencontres laissent entrevoir des besoins communs en services-conseils et en formation, des besoins en équipements et des regroupements d'achats d'intrants.

Le développement de la filière viande pour l'agneau nourri aux algues et les bouillons d'abattage Bœuf Gaspésie repose sur le maintien et le renforcement de l'abattoir de Luceville dont AGROFOR Bas-St-Laurent pilote une démarche actuellement. Un sondage sur les besoins et l'intérêt des producteurs du Bas-St-Laurent et de la Gaspésie envers cette infrastructure régionale circule et les résultats et recommandations seront déposés au printemps. La Coopérative Bœuf Gaspésie a retenu les services de la firme Papilles afin de réaliser une analyse des outils promotionnels et l'image de marque de Bœuf Gaspésie. Une recherche sera également réalisée afin de trouver des emballages innovants et plus écoresponsables. Bœuf Gaspésie souhaite augmenter ses ventes à 250 bouillons par année.

## Les services de l'ARTERRE, maintenant disponibles aux Îles



Le Bon goût frais des Îles a entamé, à l'automne 2019, un projet intitulé *Terrafoin* dont les deux grands objectifs sont de sécuriser l'accès aux terres agricoles par des ententes officielles et de favoriser l'investissement dans les sols pour augmenter les rendements en foin et diminuer la dépendance aux importations. Le projet bénéficie d'un appui du Fond d'appui au rayonnement des régions (FARR) et du MAPAQ par le

programme priorités bioalimentaires.

Puisqu'il constitue un outil incontournable pour atteindre ces objectifs, le Bon goût frais des Îles offrira les services de L'ARTERRE sur le territoire des Îles de la Madeleine. L'ARTERRE est un service de maillage axé sur l'accompagnement et le jumelage entre aspirants-agriculteurs et propriétaires. Afin d'assurer la pérennité des entreprises et du patrimoine agricole au Québec, il privilégie l'établissement de la relève par :

- La reprise de fermes (qui n'ont pas de relève identifiée);
- L'acquisition ou la location d'actifs;
- La mise en place de partenariats.

En tant que producteur agricole :

Vous êtes **sans relève identifiée** et vous pensez au transfert?

Vous souhaitez **sécuriser l'accès aux parcelles louées via une entente de location**?

Cherchez des **partenaires d'affaires** pour développer votre projet agricole ?

Les services de l'ARTERRE sont là pour vous accompagner! Contactez votre agente de maillage locale :

Andréanne Cyr Wright

418-986-6650 #227

[terres@lebongoutfraisdesiles.com](mailto:terres@lebongoutfraisdesiles.com)

*Gardez l'œil ouvert, plusieurs actions de Terrafoin sont à venir!*



## Concours

Vous avez lu le Terroir? Contactez une personne de l'équipe par téléphone, texto ou courriel, **avant le 20 mars** et courez la chance de gagner un des trois rabais (50\$, 100\$ ou 150\$), sur les services du SCF Gaspésie - Les Îles.

Vous avez un commentaire, donnez-le et vous aurez deux chances de gagner.

Membres de l'équipe	Adresse courriel	Cellulaire
Guy Gallant	<a href="mailto:ggallant@upa.qc.ca">ggallant@upa.qc.ca</a>	418-865-3470
Stéphane Day	<a href="mailto:sdav@upa.qc.ca">sdav@upa.qc.ca</a>	418-392-3270
Germain Babin	<a href="mailto:gbabin@upa.qc.ca">gbabin@upa.qc.ca</a>	418-392-5487
Karina Espinoza-Rivière	<a href="mailto:kriviere@upa.qc.ca">kriviere@upa.qc.ca</a>	418-392-3928
Cindy Gagné	<a href="mailto:cinygagne@upa.qc.ca">cinygagne@upa.qc.ca</a>	418-392-3219
Martyne Robertson	<a href="mailto:gaspesie-iles@upa.qc.ca">gaspesie-iles@upa.qc.ca</a>	418-392-4466, poste 0

## Activistes en milieu agricole



### COMMENT RÉAGIR?

## Activistes en milieu agricole

### SI DES ACTIVISTES SE SONT INTRODUITS DANS VOTRE PROPRIÉTÉ :

- ⇒ Demandez calmement, mais fermement au porte-parole ou au responsable du groupe de quitter votre propriété en invoquant notamment le droit de propriété et les règles de biosécurité.
- ⇒ Composez le 911 afin que le service de police intervienne si les activistes refusent d'obtempérer, si ces personnes mettent en danger votre sécurité ou celle de vos employés, ou encore si elles endommagent votre propriété.
- ⇒ Composez le 1 888 285-4976 pour communiquer avec l'ensemble du réseau de l'UPA.
- ⇒ Prenez des photos et des enregistrements numériques.
- ⇒ Prenez des notes pour vous rappeler le fil des événements.



**SI UNE MANIFESTATION A LIEU SUR LA VOIE PUBLIQUE, DEVANT VOTRE PROPRIÉTÉ:**

- ⇒ Faites appel au service de police si la manifestation nuit à la circulation ou met en danger votre sécurité, ou celle des personnes qui circulent sur la voie publique.
- ⇒ Si vous anticipez la tenue d'une manifestation, contactez votre municipalité pour l'en informer et savoir si les manifestations sont réglementées sur votre territoire. Demandez que le service de police surveille la situation à la date prévue, si celle-ci est connue.

**PRÉVENTION DES INTRODUCTIONS PAR EFFRACTION: QUELLES SONT LES MESURES À ADOPTER POUR UN PRODUCTEUR?**

- ⇒ Apposez des affiches concernant la propriété privée, l'interdiction d'entrer sans permission et les règles de la biosécurité sur vos bâtiments et/ou en bordure de vos champs.
- ⇒ Installez un système de caméras de surveillance (intérieur et extérieur).
- ⇒ Restreignez les entrées et verrouillez les bâtiments si possible.
- ⇒ Utilisez un registre des visiteurs comprenant une politique encadrant leur présence sur les lieux à accès restreint.
- ⇒ Mettez en œuvre les meilleures pratiques et formez vos employés sur le bien-être animal.
- ⇒ Questionnez vos candidats sur ce qui les motive à travailler à votre ferme.
- ⇒ Ajoutez une clause à vos contrats d'embauche prévoyant l'interdiction de capter des images sans autorisation.
- ⇒ Vérifiez les références de vos employés.

Consultez aussi notre dépliant *Diffamation, harcèlement et intimidation en milieu agricole* :

[www.upa.qc.ca/bhlf-avocats/diffamation](http://www.upa.qc.ca/bhlf-avocats/diffamation)

Janvier 2020

Direction des affaires juridiques

450 679-0251 | [bhlf@upa.qc.ca](mailto:bhlf@upa.qc.ca)



## Calendrier des activités

### MARS 2020

dim.	lun.	mar.	mer.	jeu.	ven.	sam.
1	2	3	4	5	6	7
8	9 AGA producteurs de lait	10 Culture maraîchère en serre	11	12 Comité exécutif Fédération	13 Culture maraîchère en serre	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30	31 Journée provinciale en vie syndicale				

	Formation		Évènement		Activité syndicale		Webinaire		Autre
---	-----------	---	-----------	---	--------------------	--	-----------	---	-------

### AVRIL 2020

dim.	lun.	mar.	mer.	jeu.	ven.	sam.
			1	2	3	4 Journée relève
5	6	7	8	9	10 Vendredi Saint (bureau fermé)	11
12	13 Pâques (bureau fermé)	14 Comité exécutif Fédération	15	16	17	18 Souper de crabe
19	20	21	22	23	24	25
26	27	28 CA Fédération	29	30 Forum en santé psychologique		

\*\* Ces dates sont sujettes à changement. Vous pouvez toujours vous référer au calendrier disponible sur notre site web.